



EL PICHINCHA

La justicia divina toma en ocasiones forma de venganzas desmadradas, que se estrellan contra los soberbios y los derriban al suelo; el Todopoderoso no tiene sino que ver y querer para que tiemblen los tiranos: su mirada mata, su voluntad destruye.

JUAN MONTALVO

DIARIO RADICAL
DE LA MAÑANA

Sin sacrificios, no hay redención.—La libertad no se implora como un favor: se conquista como un atributo inmanente al bienestar de la comunidad.

ELIOT ALFARO

DIRECTORES *Miguel Aristizábal y César Montalvo.*

ADMINISTRADOR: *César G. Córdova.*

Quito, Miércoles 30 de Octubre de 1895

RELOJERIA ALEMANA.



DE

ENRIQUE THEDE

establecida el Año 1877.



Importación directa de Europa y de los Estados Unidos

BRILLANTES Y JOYAS FINAS

Relojes de bolsillo de oro y de plata.—Relojes de pared y mesa.

Anteojos de toda clase y Binóculos finos para viaje — Alhajas de doublé.

ALHAJAS finas con brillantes, perlas y piedras preciosas.
ALHAJAS para señoras: ternos, anillos, aretes, brazaletes, leontinas, medallones, etc. etc.
ALHAJAS para hombres: leontinas, prendedores, anillos etc.
ANTEOJOS de engaste de oro y de níquel, con vidrios de cristal de roca.
ANTEOJOS de toda clase y números.
ANTEOJOS de guarda vista, ahumados y azulejos.
LENTEs de aumento para leer.
NIVELES de aire.
CORDONES de seda, delgados y hasta los más gruesos.
CARTERAS, cenero ruso con útiles, finas y elegantes.
TIJERAS de primera calidad.
TIJERAS de doblar para el bolsillo.
NAVAJAS de afeitar, finas.
NAVAJAS de bolsillos finísimas con diversos útiles.
CORTA CIGARROS de distintas formas.
LEONTINAS chapeadas de oro, finísimas.
LEONTINAS colgantes (Chatelains) chapeadas de oro.
LEONTINAS (Cintas) con piezas de doublé.
LEONTINAS de níquel puro, unas y de última moda.
BOTONES para cuello y pechera, chapeados de oro, hechura fina.
CAJAS de rapé de distintas formas.

CANDELABROS de hierro bronceados para pared, de dos y tres luces.
CAMPANAS eléctricas para casa.
HERRAMIENTAS y útiles para relojería, un gran surtido.
RELOJES de oro, de una y de dos tapas para hombres y señoras, en gran surtido.
RELOJES de oro especiales: de repetición, para señoras, relojes de tamaño muy pequeño, forma antigua esmaltados con brillantes y perlas.
RELOJES de plata, de una y dos tapas para señoras y hombres en gran surtido.
RELOJES de plata especiales: de repetición, relojes con Cronógrafos y fechas, relojes especiales para astrónomos, relojes de ocho días de cuerda, de todo tamaño; estos también finos esmaltados, relojes anti-magnéticos.
RELOJES de níquel de uno y dos tapas en gran surtido.
RELOJES de pared, reguladores alemanes, de máquinas finas, bonitas y nuevas formas, con campana catedral de horas, medias y cuartos de hora.
RELOJES de pared americanos.
RELOJES de mesa, alemanes y americanos, distintas formas, estos también dorados y con sonoras campanas.
DESPERTADORES de mejores clases y garantizados.

Todos los efectos son de la primera calidad y se vende á precios módicos

Se halla en camino: Un gran surtido de relojes de bolsillo, de oro y de plata, alhajas finas, anteojos, carteras, navajas y mil otras cosas y objetos para completar el surtido.

Se recibe Relojes para componer, y se componen con el cuidado y esmero más crimtos, como ya es conocido, bajo la garantía de un año

PIANOS

Importación única á esta Capital de los más acreditados de la Fabrica Alemana de

L. NEUMANN

CAJAS DE MUSICA precios cómodos

"El Pichincha"

DIARIO RADICAL DE LA MAÑANA

Se publica todas las mañanas, excepto en el día siguiente al feriado.

Precios de suscripciones

Un mes	\$.	1
Un trimestre		3
Un semestre		6
Un año		10
Valor de un número suelto		05

Por Avisos, Remitidos etc. precios convencionales.

PAGOS ADELANTADOS

Quito, Octubre 30 de 1895.

REFLECCIONES.

La excesiva lentitud trae consigo el inconveniente, de que el vulgo suele reputar los arranques superiores del corazón, por menguadas pasioncillas de esas que nada inspiran como no sean la indiferencia y el desdén.

La revolución que acaba de terminar en el Ecuador, no ha sido propiamente hablando una revolución. No concebimos un sacudimiento político sin choques, ni jamás ha llegado a nuestros oídos que la violencia y la energía hayan dejado de ser en ninguna conflagración armada, la nota sobresaliente que la informe y la caracterice. Entre tanto, nuestra patria ha presenciado el desmoronamiento de un orden de cosas imposible ya para la época en que vivimos, mas no ha visto todavía la azada del artesano removiendo los escombros y arrojándolos a un sitio donde no estorben para la construcción del edificio que ha de sustituir al derrumbado.

Bien es cierto que en la atmósfera política ha quedado uno como oscurecimiento que nos impide la libre percepción de las cosas, á la manera que se observa cuando se desploma una construcción cualquiera, y millares de ligerísimas moléculas se levantan y separan en torno al sitio de la catástrofe, hasta que por ley de gravitación se precipitan al suelo y dejan claro y despejado el espacio donde momentos antes se revolvió en agitada confusión.

¿Cuándo, nos preguntamos, con dolorosa inquietud, podrá ver claro el partido liberal?

Generosidad, perdón, olvido, son por cierto afectos piadosos de las almas grandes, y en las actuales circunstancias contribuirán en nuestro sentir, la poesía de la revolución, mas en manera alguna podremos convencernos de que el ejercicio de la filantropía en términos tan absolutos, pueda ser práctico ni benéfico aplicado al gobierno de los pueblos, á menos que concebamos una sociedad tan perfecta, que se componga sólo de hombres profundamente morales y virtuosos.

Luis Blanc, decía de la Francia en 1847:

"Corrupción, tal es la palabra del momento, y todos dicen aterrorizados, ¿qué nos traerá el día de mañana? Esto no puede durar: Cuando los frutos están podridos, basta el viento para que caigan de la rama." Esto es, basta la revolución.

En el Ecuador hemos tenido, una revolución; la voz que la inspiró, la palabra del momento, ha sido la misma á que se refería Luis Blanc el 47; el viento ha sido recio según lo atestigua "Gaitazo", "San Miguel" y "Girón", y no obstante, los frutos podridos no han caído de las ramas; antes bien se han adherido á ellas en tales términos, que han formado un cuerpo indivisible.

¿Que hace el partido liberal, que no echa abajo el árbol, sino que lo alimenta cariñosamente regándole todos los días?

La respuesta es bien sencilla: marcha á pasos acelerados al suicidio.

Acabamos de ver, que el Sr. Arzobispo ha lanzado un reto de muerte al partido triunfante, y á pesar de ello, seguros estamos de que Su Ilma. quedará impune, de que la curia cobrará nuevos bríos, y que por solo no habrase declarado ya en vigencia la Ley del Patronato, y roto y sin efecto el "Pacto negro", tendríamos que habérnosla con un enemigo al cual nosotros mismos le hemos dado alas para que se dispare veloz y amenazante por el campo de la política activa del país.

No pensamos como el asesino de Sucre que, "desde Caligula hasta nuestros días, los Gobiernos se han consolidado por medio de la cinta y del puñal," pero sí creemos, que la energía fundada en la ley y en la justicia, ha sido siempre lo que ha dado á los Gobiernos resultados buenos en orden á su estabilidad.

Valiente cosa es la que el Sr. Arzobispo nos ofrece, á saber: que sus subordinados no conspirarán, pero que en cambio, si tomarán parte en la política. Medrados estamos!

A ese paso, tenemos que arrancar tantos ofrecimientos cuantos caracubas hay en el país.

¡Qué gracia hace Su Sria. Ilma. con ofrecer que el clero no incurrirá en delitos penados expresamente por las leyes de la Nación?

Nó. Basta de bondad. El Partido Liberal no puede contentar semejante cosa, y es preciso que se haga comprender al clero que su misión termina en las puertas de las iglesias.

Energía, energía, es lo que pedimos á los hombres que están al frente del Gobierno. De otra suerte, no puede llamarse ésta una revolución de principios. Y la revolución, como ya lo dijimos antes, es choque, no curso ordenado y armónico de las ideas, por órbitas fijas donde jamás se encuentran ni se repelen ni se rechazan.

Ahora mismo, cuando no se ha disipado todavía el humo de los campos de batalla, el Gobierno tiene empeñadas todas sus fuerzas en la construcción del Ferrocarril, y con la llegada del Ingeniero pedido á Europa ha inaugurado los trabajos de esta obra gigantesca. Pues bien, ¿qué es que ese hecho eufemístico del espíritu de progreso que anima al Gobierno del Gral. Alfaro, ha impuesto silencio á los enemigos de la civilización, á los terroristas de esta infortunada República?

¿Sabéis lo que dicen algunos de estos, con el propósito incógnito de alarmar á las personas crédulas y sencillas? Oído. Dicen que con el Ferrocarril, lo que queremos traer al Interior no es el bienestar ni la dicha, sino la corrupción y la masonería.

¡Dios santo! ¡Y á estas gentes es a quienes alcanza nuestra lentitud!

No ha muchos días, el íntegro y patriota Coronel Dn. Manuel A. Franco, en su noble empeño de moralizar el ejército y de abolir el sistema de fraudes implantado en el país por las administraciones anteriores, ordenó, según se nos traslució, que fueran dados de baja dos ó tres oficiales indignos de pertenecer á la milicia nacional.

Un liberal hubiera reconocido mérito, hubiera reconocido humildemente la bondad de ese acto, si terroristas hubiese sido la persona que lo llevase á cabo. ¡Y un conservador de mala fe!

Veamos lo que está pasando. No bien se enteraron algunos abogados terroristas, del caso arriba puntualizado, se constituyeron, motu proprio, en protectores decididos de uno de los expulsados del Ejército, y pretextando haber de por medio una calumnia inaudita, un atentado escandaloso, un abuso de autoridad estúpido y nunca visto, hélos ahí con sus intrigas, actuando de esforzados defensores de la inocencia, empeñados en moverle pleito

al Comandante en Jefe del Ejército con el maquiavélico fin de desprestigiarse su autoridad ó imposibilitarlo para el desempeño de su cargo, á fuerza de enredar la madeja y echar por la ventana rosas enteras de papel sellado.

Y ¿es á estos hombres á quienes alcanza la lentitud liberal?

Oh! Basta de paciencia. Si no se reúnen aun la Constituyente, y carecemos de buenas leyes para contener en sus justos límites á los intrigantes y á los pillos, preciso es declarar la deficiencia de las actuales, é imperar antes que gobernar, mientras se cimenta en definitiva el orden Constitucional.

El día

QUE BELLA ES LA LUCHA!

POR VARGAS VILA.

Pelear las grandes batallas del derecho, decir el Evangelio santo de la libertad y sentir la hoscía insurrección que en las conciencias enfermas levanta el verbo altivo de los que antonan en la sombra el himno de la luz, ¡oh, como es bello y grandioso!

Ver como el viento de las nuevas ideas encrespa las olas del mar muerto de la abyección y el fanatismo; sentir las rugidoras y temibles y ser escallo contra ellas; provocar la tempestad y atraer el rayo, y ver luego como cae sobre las mismas olas la espuma que escupieron y se alejan lentamente murmuradoras y voracidas, y ver cómo fué impotente el rayo que cayó sobre la cima; todo esto es bello en el rulo ha tallar por el derecho. Pasa el viento removiendo las aguas del pantano, y protestan los insectos en el lodo; brilla el relámpago rojo por el cielo negro, y las aves de la noche graznan azoradas y furiosas; pasa un rasgo de verdad por el horizonte, suena una voz severa en medio del silencio, y tiemblan asustados los protoveas y gritan y se indignan los malvados.

El periodismo liberal, armado como el arcángel de la Biblia; lucha en combate eterno con el monstruo de las sombras, y en su rudo patear el monstruo herido arroja sobre él su saliva envenenada.

Así el periodismo conservador de América, vencido y soberbio, eterno insurrecto contra el bien, ha hecho el monopolio del escándalo y el remate público de la diatriba.

El insulto de los necios es el homenaje al talento; la calumnia de los malos es el rumor de la virtud; la envidia es la forma negra y el himno torpe de la admiración.

Insultos, calumnias, persecuciones, ¡beneditos sean! Una alma de luchador no los teme.

De pie como el soldado de Pompeya espera todo; que baje la lava, que suba el mar, morirá de pie con la lanza clavada en tierra y el ánimo sereno. Los que vengan después hallarán bajo las ruinas aquel guerrero calcinado, amenazante todavía en su siniestra inmovilidad, grande en su vencimiento y muerto en la fe de una religión que no pasará jamás: la del deber.

A los que vayan á la patria camino de la libertad por este áspero sendero del honor, les parecerá que la tumba de aquellos vencidos les dice lo que al verso de Simónides en la tumba de los soldados de Leonidas:

Viajero, si vais á la patria decide que heaos muerto por cumplir sus leyes.

ASAMBLEA NACIONAL.

Es ya necesario pensar en la Asamblea Constituyente que es la llamada á

crear leyes que estén en absoluta armonía con los principios de la causa que defendemos, y de donde nazca como consecuencia propia, la fuente inagotable de riqueza, progreso y civilización.

Son ya libres por la gracia de Dios queremos gozar de los beneficios que derrama la causa de la libertad, y necesitamos desde luego, salir del caos de iniquidades en cuyo espantoso abismo nos habían hundido aquellos funestos hombres como Cordero, Ribadenira, Cuzmano y Cúas, que en hora desgraciada vinieron á dominar con afrenta, nuestra desventurada patria.

No conocemos todavía los individuos que compondrán aquel augusto cuerpo legislativo, pero se supone que en ese seno figuran ciudadanos escogidos, eminentemente patriotas é ilustrados, que con esmerado afán trabajan por el positivo engrandecimiento del país, implantando reformas netamente liberales y regeneradoras que den ensanche y seguridad á las garantías sociales.

En todos los ramos de la administración interior y en la política exterior, la Asamblea encontrará mucho que proveer. Tratar de los errores y aciertos, de los vicios y virtudes de la República, convinar en razonadas proposiciones el orden y la libertad, contentar á ésta y á las autoridades en sus justos límites.

Causados estamos ya de sufrir opresiones, y queremos que se aleje totalmente de nosotros la tiranía y el despotismo que implantaron los vichos de la administración pasada, cuyos aciagos tiempos recordamos con horror y espanto, ya que en ellos no vemos otra cosa que un cúmulo de crímenes, con los cuales se han manchado las mejores páginas de nuestra historia patria.

Por salvar á esta; los buenos patriotas han trabajado incesantemente por todos los medios lícitos, y por fin la hemos regenerado.

En hora feliz se ha sembrado y ha nacido en nuestro suelo el árbol de la esperanza, en cuya hermosa sombra respiraremos una atmósfera saludable, y cuyos frutos llenarán las nobles aspiraciones del pueblo ecuatoriano que á fuerza de sacrificios ha alcanzado que se establezca un Gobierno honrado.

Con el Gral. Alfaro vive la acrisolada honradez y por consiguiente habrá pureza en el manejo de los caudales públicos. Con él vive el amor patrio de donde nacerá la civilización y el progreso, que comenzará por darnos ferrocarril, que es uno de los precursores que nos anuncia una nueva era. Eso ilustre genio de la política, sostendrá las relaciones con firmeza y dignidad sin consentir jamás se humille la frente de los ecuatorianos. El nos traerá el fomento de las artes, agricultura é industrial, el progreso intelectual de la instrucción, y en una palabra el arreglo de los ramos del servicio público.

Una vez implantado este sistema de Gobierno, nos pondremos á la altura de las naciones civilizadas, y entonces si llenos de emoción exclamaremos: nuestra patria está salvada.

No concluiremos sin tomarnos la libertad de indicar, que se debe proceder á la Asamblea, los trabajos preparatorios sobre proyectos de leyes, para cuya obra es absolutamente conveniente que se forme una comisión compuesta de ciudadanos que sean liberales, patriotas y de notoria competencia.

Los proyectos que esta comisión forme servirán de materia para provocar la discusión, por la prensa, siendo esta medida no sólo provechosa y económica, sino que daría un mérito feliz; y no tendríamos que lamentar lo que en 1885, en que ese tiempo y dinero, sin cosechar más frutos que los tristes recuerdos de una desdichada Convención.

Dario.

TELEGRAMA ESPECIAL

PARA "EL PICHINCHA."

Guayaquil, Octubre. 28.—Ayer circuló la siguiente Proclama, que ha llenado de entusiasmo el corazón del pueblo guayaquileño:

ELOY ALFARO,

A LOS HABITANTES DEL GUAYAS.

Guayaquileños:

Siéntome enorgullecido cada vez que os dirijo la palabra, porque sinceramente creo saludar en vosotros a los descendientes de los héroes del 9 de Octubre y del 6 de Marzo. En la vida política de la República, os ha tocado, por efecto de vuestros propios esfuerzos, la honra de la iniciativa en las grandes transformaciones, con su correspondiente cortejo de cruces y sacrificios. No han podido desviarnos de la buena senda, ni el oro de los corruptores ni el plomo de los asesinos. La historia consignará, que tanto en la adversidad como en la prospera fortuna, habéis permanecido firmes en la brecha, cumpliendo con el deber que os prescribía el más puro patriotismo. Lejos de mi mente apreciaciones exageradas. Me basta recordar vuestra abnegación en las elecciones de Marzo de 1888, cuando sin previo acuerdo marchabais a las urnas arrojando la muerte, para consignar solemnemente, un voto de protesta contra el régimen de la depravación que subyugaba a la República. Recuerdo enternecido, cuando os oponíais a mi salida al teatro de la guerra, porque no era posible que pudierais acompañarme todos. Sin embargo, fueron los de la campaña más voluntarios de los que nuestro escaso armamento permitía, pero los que muy a su pesar quedaron en esta invicta ciudad, cumplieron satisfactoriamente con el sagrado encargo de conservar intacta la base de mis operaciones militares.

Guayaquileños!!!

Los hechos cumplidos os han informado de la manera gloriosa como mis valerosos compañeros han llenado sus obligaciones de ciudadanos armados, en defensa de la más justa y noble de las causas. Así tenía que ser, impulsados como lo estaban, por el aliento patriótico de las madres, esposas, hijas y hermanas, que con tiernas frases les impulsaban el deber imperioso de triunfar.

Compatriotas!!!

En lo que atañe a mi persona, considerádmelo recompensado con sólo la honra de haberseme elegido el jefe de esa invencible falange libertadora.

Conciudadanos!!!

Réstame daros las gracias por las espléndidas y entusiastas ovaciones que me habéis hecho el día de mi arribo a esta ciudad, y aumenta mi gratitud la consideración de que todas esas espontáneas manifestaciones, son también, digno tributo rendido a la memoria de los que cayeron como buenos en los campos de batalla, sacrificándose por la honra y la regeneración de nuestra patria. Muy especialmente agradezco en el alma, las muestras de purísimo patriotismo que me prodigaron las virtuosas y angelicales hijas del Guayas, demostraciones que eternamente quedarán grabadas en el corazón de vuestro compatriota y amigo.

Eloy Alfaro.

Siento verdadera satisfacción al transmitir la anterior Proclama y repetirme de Uds. su amigo y servidor,

Alejandro D. Pino.

Crónica

Publicamos a continuación el telegrama que recibimos ayer seguramente por haberse extraviado.

San José de Chimbo, Obre. 23 de 1895. Señores Directores de "El Pichincha":

El Jefe Supremo y su Estado Mayor general salió hoy a las ocho y media n. m. de Guaranda, y llegó a San José de Chimbo a las once hoy pasó en casa del Coronel Miguel S. Vargas en donde fué atendido galantemente; almorzó aquí. Como en las demás ciudades, por donde ha pasado el Gral. Alfaro, se encontraba ésta de gala y llena de arcoes. Recibió el Gral. Alfaro cinco coronas que tenían los nombres: —Agueda Sánchez V. de Quijano, Doña Elena Zurata, Rosario E. Marín, Mariana Guillén, María Vela de Quijano. Además le observó esta última Srta. una banda color maré con la siguiente inscripción, en letras bordadas: "Viva el Jefe Supremo Gral. Eloy Alfaro."

Remember.

El grito de Yara.—Veinte y siete años han transcurrido del primer grito que para la liberación política del suelo de la Patria, lanzara Céspedes heroico en las planicies de Yara. A ese grito como al toque del clarín fascinador, acude el guerrero, el ciudadano activo, el niño entusiasta, la mujer de encantos múltiples. El soberbio opresor batalla con rabiosa energía, y exprime el plomo en los encuentros, la cuchilla en el patibulo y la cadena en el presidio. Céspedes cae, y Agrónomo, y cien más, en la egregia, santa lucha, que cierra pacto nefando después de tantos sacrificios cruentos y cuando los albores de la redención definitiva anunciaban la aparición del sol de los libres.

Pero... nada importa la sangre derramada, los esfuerzos del batallador, las víctimas caídas en pro de sus aspiraciones. No se va a la cumbre en lecho de rosas.

La esencia de Céspedes flama nuevamente en el campamento patriota y guía a la victoria a los sucesores de aquel ideal supremo.

Entre los pliegos de esa bandera, que representa a la Patria toda, todos los buenos hijos de Cuba deben rodearla sin vacilaciones; a su sombra benéfica deben cobijarse, sin abrigar en lo mínimo antiguos rencores, ni odios de sectas y razas, tan perjudiciales es todo campo, pues de la homogeneidad del esfuerzo depende el pronto fin y buen éxito de la empresa.

Nada vale el poderío del común enemigo, pues su causa ha sido pasada y se encuentra falsa. Sus sacrificios, que son como los postreros instantes del moribundo, lo conducirán a la ruina y al suicidio.

Aunar los esfuerzos, y la obra iniciada por Céspedes tendrá fiel cumplimiento en no lejano día, es cosa que no necesita vacilaciones.

Satú 10 de Octubre.

[De "El Aspirante" de Panamá.]

Don Juan A. Henríquez ha entrado a ocupar el puesto de Magistrado del Tribunal Superior del Distrito Judicial de Panamá, vacante por el fallecimiento del Doctor Manuel José Pérez.

Ojalá que para administrar justicia no se le tuerza el criterio, como cuando trata del Partido Liberal del Ecuador; que su socio Pacifico Arbolada no tenga parte consultiva en las sentencias, porque si así fuere, "verás siempre en el arrepentimiento de Magdalena un crimen injustificable y una debilidad atroz."

Acuerdo lo deseamos, pues, al inteligente Don Juan Antonio, y pronta liquidación de la sociedad de Don Pacifico, para su buena reputación como Magistrado.

Ha llegado a Panamá el inteligente y distinguido literato Don Salomón Ponce Aguilera.

La colonia cubana residente en Panamá, conmemoró dignamente el 27° aniversario del primer grito de independencia dado en Yara por Carlos Manuel de Céspedes.

Al efecto, gran número de caballeros cubanos y simpatizadores de la causa, con-

currieron al Salón de sesiones del Club "Guillermo Moncada" en la noche de dicho día, para celebrar dignamente fecha tan memorable.

Bajo el mayor orden, concordia y entusiasmo, fueron pronunciados un sin número de discursos, recitaciones, &c. adecuados al acto, el cual fué lucido en extremo.

Para terminar y a insinuación de uno de los miembros del Club, se hizo una colecta entre los concurrentes, para ayuda de la revolución.

Fagos.—Por Tesorería se abonó a la señora E. J. Landín la suma de \$ 160, por haber desempeñado el cargo de censor del cable en la oficina de Santa Elena, en los meses de Septiembre y Octubre.

Se le ha dado por tesorería como gratificación a la señora Josefa García v. de León la suma de \$ 100 como madre legítima que fué del Sargento Mayor Manuel León el cual perdió su vida en el combate de Gatozo luchando contra los traficantes de la honra nacional.

Ingeniero.—A bordo del vapor "Pisarro" llegó a Guayaquil, ayer el ingeniero señor Charles Croel, quien ha establecido la luz eléctrica en Yacuella y Bolivia, habiendo permanecido en cada uno de esos lugares 2 y 5 años respectivamente.

Viene llamado por la compañía de luz eléctrica de Guayaquil. Así, pues, creemos que pronto comenzará los trabajos de ésta a fin de que queda establecido definitivamente aquel servicio.

Noble conducta.—Casi todos los señores comerciantes de esta ciudad han tenido la noble fineza de llamar a sus empleados respectivos a los jóvenes que abandonaron sus destinos y las comodidades de su casa para marchar a la campaña a cumplir el honoroso deber de combatir por la libertad.

Medalla.—La cuadrilla de Adnana tiene una hermosa medalla de oro para obsequiar al General Alfaro el día de su llegada a Guayaquil.

En la tumba de Jorge Isaacs.

El pensador cayó, cayó el poeta,
El tribuno, y el sabio, y el guerrero,
Hora no más su péndola y su acoro
Las lides del Derecho ilustrado;
Y su Verbo encarnado en el combate
Oro tiempo glorioso de la idea,
No más surcos de luz chiporrota
En el templo de honor de la Verdad.

Los fecundos acentos de esa lira
Que al corazón sensible enternecieron,
También ya para siempre enmudecieron
Tras de fúgure noche en el orospón;
Y esa estrella que el cielo americano
Irradiaba de prístina balanza
La hizo desaparecer Naturalza
En su obligada, eterna rotación.

En tus faldas, Tolima majestoso,
Al rumor de tu brisa acariciado,
Se abrió la fosa, la postrer morada,
El albergue postrero del cantor,
Allí, Colombia, llora! Tus sollozos,
Tus ayes de dolor del patria mía,
Que llegan hasta el bardo de María,
Y arruinan en su tumba al trovador.

San José, Mayo de 1895.

JUAN B. ECHEVERRÍA.

El Concejo Municipal de Panamá ha nombrado al inteligente joven don Dagoberto Arosemena S. Peronero Municipal.

dad; necesitan vivir en medio de una nube de adaladores, que hagan mucho ruido, para que no llegues a sus oídos la voz del pueblo que indignado grita: ¡basta cuando?... y necesitan a los césares, dicar úsases en voz de órdenes para que se les obedezca temblando.

"Pero elevad a esos hombres al poder; miradlos de cerca; despojados de su túnica de hierro, y tendreis despojado el misterio que envuelve en sus arcanos a la Esfinge, contemplareis el ara rota y los ídolos caídos a sus pies. Han muerto moralmente."

Se ha organizado un Batallón de todos los Jefes y Oficiales agregados a los Batallones que están haciendo la guarnición de esta plaza, y se ha nombrado como primer Jefe al Coronel Fidel García, Segundo Jefe, Coronel Carlos Otya, como tercer Jefe, Exequias Patiño, y como cuarto Jefe al Comandante Francisco Valverde. Este Batallón llevará el nombre de "Columna de Honor" y acuartelará en el Local perteneciente a la Escuela Militar.

Se ha dado de alta en la "Armería Sucre" al Subteniente Reinaldo Solano de la Sala y en el Depósito de inválidos al Coronel José M. Ribadeneira.

Se ha dado de baja del Ejército por no haber aparecido a su cuartel, por más de doce días, a los Capitanes Daniel Robles, Nerro J. Cabezas y Subteniente Amadeo Chiriboga, que pertenecía al Batallón N° 1 de Línea. Asimismo se ha dado de baja del Ejército y por la misma falta al Capitán Francisco S. Márquez, al Sargento primero Manuel Andrés, al Cabo primero Miguel Candelo y a los soldados Ramón Gaitardo, Nicolás Castillo y Pedro Padilla, que fueron dados de alta en el Batallón Meralda.

Se ha dado de alta provisionalmente en el N° 12 de Línea hoy al Sargento Mayor Efectivo Antón Baquerías y Capitán Efectivo Pedro A. Navarrete. Ingresan hasta tanto a la Columna de Honor.

José Carrera vende a Andrés Quispe, un terreno situado en la parroquia de Yaruquí de este cantón.

José Carrera vende a Agustín Balladares un terreno situado en la parroquia de Yaruquí de este cantón.

Nuestro, distinguido amigo y correccionario, don Trajano Mata, nos ha hecho un magnífico presente: algunos inéditos de su hermano Rafael Mata y gran número de periódicos importantes, que el ilustrado difunto guardaba con cuidado, seguro de sacar provecho en tareas periodísticas.

No tenemos palabras para expresar nuestra gratitud al amigo don Trajano; y solo le manifestamos que, esos papeles guardaremos llenos de religioso respeto, procurando que todo ello sirva para que de mayor luz en la tierra ocurrida por setenta extranjeros.

Se ha prevenido al Director del Hospital que un período de tiempo de alta a todos los Oficiales y Soldados que se encuentran en buen estado de salud; y al Comandante que haga la guardia respectiva, se le previene así mismo que no permita la entrada a tal individuo.

Al Comercio.

La Tesorería de Hacienda gira Letras sobre Guayaquil, a la par en moneda corriente.

EL TESORERO.

Escuela de Filosofía y Letras.

CARRERA DE BOLIVIA, N° 11.

El que suscribe, doctor de la Universidad de Colombia, miembro honorario de la Academia de ciencias de París, y subje de la sección de ciencias del Instituto Smithsonian de Filadelfia, abre una escuela de Filosofía y Letras, conforme a los programas de la Universidad Nacional, metodizada a los planes que profieren los métodos modernos de enseñanza, y las ideas de la época, a las teorías y rutinas en desuso en el mundo entero, del antiguo régimen, cuyas pésimos resultados ha estado por tanto tiempo cosechando nuestra cara patria.

PEDRO VILLARINA.

Sección humorística.

Anderson, el popular narrador de cuentos de namarqueses, cuenta que un día le dijo la gallina al gato:

—Aquí no hay más que dos cosas importantes en el mundo: poner huevos como yo, ó catar ratones, como usted.

El gato lanzó un gruñido en manifestación de asentimiento y la gallina se alejó cacareando gravemente.

Desde entonces, cuando se anuncia algo importante en esferas superiores á la nuestra, solemos preguntarnos:

—¿Qué será? Postura de huevos ó cacería de ratones?

En ocasiones aparece lleno de nuvarrones el horizonte político; el huracán amenaza derribarnos; el rayo vibra sobre nuestras cabezas; pero como estamos con nuestra conciencia limpia y somos devotos de San Jacinto de Yaguachi, así lloviera champús caliente sobre nuestra miema venerable calva. Lo más que hacemos alguna rara vez, es convenir con la gallina de los cuentos de Anderson, en que lo importante en el mundo no es más que poner huevos ó catar ratones.

Cuando el buen don Quijote andaba por el mundo amparado doncellas y socorriendo huérfanos, le ocurrió tomar por hermosísima princesa á una moza de fregar, á imaginó que la grosera y mugrienta camisera de percal que ésta vestía, era de soberbia y perfumada batista.

El mundo está lleno de equivocaciones lamentables, por falta de juicio.

Sin ir más lejos, aquí poco faltó, para elevar á Bowen al séptimo cielo y sentarlo en la falda del Padre Eterno, para que comiera angelitos fritos por la mañana y angelitos fritos por la tarde.

Después vino el diablo á tirar de la manta y se han encontrado los entusiastas admiradores del mérito apócifo sin un hueso que roer, porque su ídolo tenía el lomo asaz mal ferido como el de aquel borriquillo de que habla Iriarte en una de sus fábulas.

Y, en fin, mejor es ya no menearlo como dijo cuerdiamente Sancho Panza.

Bueno será advertir á los que *muben arri* lor, cual solía decir el cura de nuestro pueblo, que tengan mucho cuidado con el ascenso, porque á lo mejor les puede pasar lo que le pasó á Cacaseno cuando se subió al gallinero, esto es, quebró arriba los huevos en medio de su atolondramiento y luego se vino guarda abajo con una tortilla en el *reverso*.

Por eso nosotros somos enemigos de trepar, y admiramos en esto al Perico Ligero, que tarda media hora en ascender una pulgada, cuando sube sabe muy bien de donde se agarra.

Y además, nosotros opinamos como Manuel Acuña, quien dice que, si al ir subiendo la escalera que á la gloria encamina, la gloria le dijera: sabe que aquí te espera la que tanto te halaga y te fascina; y á la vez una chica le gritara: baje usted que lo aguardo aquí en la esquina! lo jura, lo protesta y lo repite, si sucediera semejante historia, á riesgo de pasar por un bendito, primero iba á la esquina que á la gloria.

Y nosotros también, *mayormente*.

Cuando fallece un personaje que deudos le lloran y los amigos le asisten y las beatas le rezan y los músicos le tocan y los frailes le cantan y... pero que se muera un pobre diablo, y nadie le da una vela para su entierro.

Allí están los Generales Bowen y Triviño. Más han tardado en sentenciarlos á muerte, que en ir la Corte Suprema, y el Fiscal, y los vocales del Consejo de Guerra, y los amigos, y los parientes, y los vecinos, y el *Surreum Corda* á implorar por la conmutación de la pena.

Mientras tanto aqal hay tres condenados á muerte, que no son Generales, sino tres infelices, y nadie se ha movido en favor de ellos.

Lo que va de unos á otros.

SANSON CARRASCO.

Avisos del día

IMPORTANTE.

Se necesita en arriendo una casa que aunque no sea grande, sea central é independiente.

Para tratar, ocurrase á la tienda del suscrito, Carrera de Venezuela, casa del señor Jorge Cordovez.

Juan F. Game.

FEDERICO GURUMENDI
AGENTE COMISIONISTA Y CONSIGNATARIO EN BAHABOYO.

Le es honroso comunicar al público; en particular al Comercio de la República, que habiéndose separado de su antiguo socio el Sr. Pedro Barboté, continúa por su cuenta la Agencia general de negocios, especialmente en el ramo de consignación, la misma que queda á disposición de las personas que quieran honrarle con su confianza; para cuyo buen servicio cuenta lo casa con empleados competentes y fondos disponibles para todo evento, ofreciendo la mayor actividad y exactitud en el cumplimiento de las órdenes que se le confían; así como una rebaja del 10 por ciento sobre la tarifa establecida hasta hoy, á toda persona que consigne más de cincuenta mulas de carga.

Bahaboyo, Setiembre 1º de 1895.
Federico Gurumendi

Piezas en empeño

Se necesitan unas piezas en empeño por la cantidad de \$j. 250. La persona que quiera enajenarlas puede entenderse con el Administrador de este Diario.

AVISO.

El Establecimiento "La Perla", con un billar muy bueno, se halla en venta, la persona que interese puede dirigirse á dicho Establecimiento.

Se cierra toda cuenta.

Se suplica á los deudores que cancelen sus cuentas antes del 15 del entrante; de lo contrario se les demandará y se publicarán sus nombres en hojas sueltas y en los periódicos locales hasta que paguen.

"La Perla."
CARRERA DE SUCRE.
Quito, Octubre 29 de 1895

LECCIONES.
DE CONTABILIDAD INGLÉS Y FRANCÉS.

Las doy en mi despacho; en casa de la Sra. Dña. Mercedes Pérez, carrera de Chile, N° 24, esquina de la Merced.

Me ofresco también como liquidador de cuentas, judicial ó extrajudicialmente por derechos convencionales.

Carlos L. Camacho.

Cesar R. Estrada,

Agente Comisionista en Bahaboyo,

Ofrece que su casa de Consignación, establecida en esta ciudad cobrará cinco centavos fuertes, menos que en las demás agencias, en cada mula de carga que despacha para el interior; lo mismo que por cada mula de cueros de res que se le consigne para ser embarcados con dirección á Guayaquil: Ofrezco mucho esmero y prontitud en los despachos y la más estricta economía en los fletes.

Bahaboyo, Octubre 1º de 1895.
Cesar R. Estrada.

v. 20 p. 1.

Retrato del General Alfaro, al Creyón, muy parecido al original y trabajados con primor, vende Carlos A. Macías á 50 centavos cada uno.



"EL SIGLO"

OFICINA TIPOGRAFICA

Esta oficina ofrece los trabajos más esmerados y correctos en tipografía: precios cómodos y puntualidad.

Hojas - Periódicos - Folletos - Libros

Imbabura 10 —Quito.